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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре начался осенний призыв в армию 
С 05 ноября на территории муниципального района начался осенний призыв 2019 года в 

ряды российской армии, который завершится 31 декабря текущего года. 
Как рассказал военный комиссар города Норильска и Таймырского Долгано-Ненецкого 

района Красноярского края Валерий Нестеров, в этот призыв планируется призвать на 
военную службу от 40 до 55 таймырцев. 

Работать районная призывная комиссия будет каждый вторник и четверг во взрослой 
поликлинике, расположенной по адресу: Островского, 14 «в». 

Кроме того, 13 ноября члены призывной комиссии отправятся в сельское поселение 
Хатанга. Здесь планируется призвать порядка 15 новобранцев. 

Отметим, работа Отдела военного комиссариата Красноярского края по г. Норильску и 
Таймырскому району в рамках осеннего призыва проводится в тесном взаимодействии с 
Администрацией муниципального района. Председателем районной призывной комиссии 
является заместитель Главы Таймыра по общим вопросам Виталий Брикин. 

В прошлом году в ряды российской армии были призваны 36 таймырцев, из них семь 
новобранцев – жители таймырских поселков, а остальные из Дудинки. Кроме того, один 
человек проходил альтернативную гражданскую службу. 

Напомним, на сегодняшний день согласно Федеральному закону от 28.03.1998 года № 
53-ФЗ «О воинской обязанности и военной службе» призыву подлежат граждане Российской 
Федерации мужского пола в возрасте от 18 до 27 лет. 

«Таймыр» 
 
Арктические налоговые льготы Роснефти привязали к добыче на Таймыре 

В распоряжении “Коммерсанта” оказался протокол совещания у первого вице-премьера 
Антона Силуанова и его коллег Дмитрия Козака и Юрия Трутнева, прошедшего 24 октября и 
посвященного льготам для арктических проектов. Ключевым вопросом протокола, который 
согласовывался почти две недели, является предоставление льгот для мегапроекта «Восток 
ойл», который должен объединить месторождения Ванкорского кластера «Роснефти» с 
группой Пайяхских месторождений «Нефтегазхолдинга» экс-главы «Роснефти» Эдуарда 
Худайнатова, а возможно, и Байкаловский участок «Ермака» — СП «Роснефти» (доля — 51%) 
и британской BP. «Роснефть» просила для создания нефтепровода от Пайяхи до Ванкора, 
отгрузочного терминала, строительства танкеров для вывоза нефти «Восток ойла» льготы на 
2,6 трлн руб. 

Однако, как сообщалось 28 октября, правительство одобрило лишь около 600 млрд за 
десять лет при цене $60 за баррель. Согласно протоколу, «Восток ойл» получит десятилетний 
вычет из НДПИ Ванкорского кластера «в размере понесенных расходов на создание внешней 
инфраструктуры (дорожной, транспортной, энергетической), необходимой для осуществления 
добычи сырья на участках недр, расположенных на 50% и более в границах Таймырского 
полуострова». Вычет возникнет, только если цена нефти превысит заложенную в бюджетном 
правиле (сейчас $42,4 за баррель Urals). По словам собеседников, «Роснефть» не сможет 
направить средства от вычета на финансирование трубы с Ванкорского кластера на север 
Таймыра для экспорта по Севморпути, если не начнет добычу на Пайяхе. То есть план 
«Роснефти» построить инфраструктуру для нефти Ванкора «бесплатно» за счет налоговых 
льгот выглядит неосуществимым. 

Тем самым весь проект «Восток ойл» ставится в зависимость от размера и возможности 
коммерческого извлечения запасов Пайяхи. Они поставлены на баланс в размере 1,2 млрд 
тонн нефти, однако рентабельность разработки вызывает сомнения. Ряд собеседников 
считают, что «Роснефть» продолжит добиваться более комфортных условий для этого 
проекта. В «Роснефти» не ответили на запрос. 

В Минфине подтвердили, что вычет из НДПИ можно будет направить исключительно в 
расходы на инфраструктуру, «но не для Ванкора, а для новой Таймырской нефтегазовой 
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провинции». Перечень конкретных инфраструктурных объектов для вычета будет 
определять Минэнерго, добавили там и подтвердили в Минэнерго. 

Как и предполагалось, согласно протоколу, спецрежим НДД с заложенной в него нулевой 
ставкой НДПИ в течение 12 лет получат Пайяхское месторождение и другие участки в 
арктической зоне Красноярского края. Кроме того, спецрежим будет распространяться на всю 
восточную Арктику, в том числе на углеводородные месторождения Якутии и Чукотки. 

Сейчас для участков восточного шельфа Арктики действует спецрежим с адвалорными 
ставками НДПИ в 5%. Согласно протоколу, в такой же режим переходят проекты в Печорском, 
Белом, Баренцевом и Охотском морях, там работают «Газпром нефть» и «Роснефть». 
Уровень налоговой нагрузки в действующей налоговой системе на шельфе, конечно, ниже, 
чем в среднем по России, но все равно один из самых жестких в мире, отмечает директор по 
консалтингу в сфере госрегулирования ТЭК Vygon Consulting Дарья Козлова. 

«Коммерсантъ» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дудинцев приглашают познакомиться с материалами проекта по обустройству 
Иркинского лицензионного участка 

В читальном зале Центральной библиотеки размещены материалы АО «Институт 
«Нефтегазпроект» - техническое задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду по проекту «Обустройство Иркинского лицензионного участка. Кустовая площадка №1» 
и краткие сведения о трех проектируемых объектах инфраструктуры данного участка. 
Заказчик – АО «Таймырнефтегаз». 

Согласно представленным материалам, данные объекты предназначены для добычи и 
транспортировки углеводородного сырья от устья скважин до точки врезки в 
нефтегазосборную сеть месторождения, а также закачки воды в систему поддержания 
пластового давления. 

Для обеспечения транспортной связи между Иркинским лицензионным участком и 
объектами его инфраструктуры планируется строительство подъездной автомобильной 
дороги от кустовой площадки №1 до проектируемой вертолетной площадки, непосредственно 
самой вертолетной площадки и зимней автомобильной дороги от площадки наливного пункта 
для куста №1 до точки водозабора. Участок строительства находится в 17,5 км от сельского 
поселения Караул. Начало строительства намечено на 2022 год. 

Жителям Дудинки предлагается познакомиться с материалами, оценить полноту 
представленной информации о планируемой деятельности, высказать свои комментарии, 
замечания и пожелания. С этой целью в библиотеке размещены опросные листы и журнал 
учета предложений и замечаний. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
Росгидромет включил Норильск в число городов с самыми грязными осадкам 

Росгидромет назвал города России с самыми грязными осадкам. Не удивительно, что в 
списке оказался и Норильск. По данным Государственной геофизической обсерватории 
имени Воейкова, северный город имеет абсолютный приоритет в России по количеству и 
преобладанию сульфатов в осадках. 

«На всех станциях гидрокарбонаты являются либо основным загрязнителем, либо 
вторым по величине, уступая сульфатам (Норильск) или хлоридам (Нижнегорский). По 
количеству и преобладанию сульфатов в осадках абсолютный приоритет в РФ по-прежнему 
принадлежит Норильску», - говорится в документах структурного подразделения 
Росгидромета. 

Отметим, что самые грязные осадки также выпадают в Старом Осколе, Нижнегорске 
(Крым), Пензе и Азнаково (Поволжье). В Черноморском регионе зафиксированы «цветные 
осадки» - причина перенос пыли со стороны Северной Африки, где периодически происходят 
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песчаные бури, передает РИА Новости. В таких осадках наблюдаются максимальные 
концентрации гидрокарбонатов. 

//krasnews.com/ 
4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 

 
«Норникель» стал перевозить техническую серу в качественно новом виде 

Комовая техническая сера – это товарная продукция «Норникеля». Ежегодно в летнюю 
навигацию Заполярный филиал компании отправляет по Енисею на материк серу 
техническую, в этом году отгрузили порядка 65 тысяч тонн. Прежде ее перевозили в открытом 
виде навалом в баржах до Красноярска, а упаковкой и дальнейшей отгрузкой потребителям 
занимался Красноярский речной порт. В 2019 году приняли решение упаковывать серу в 
Дудинском морском порту в мягкие контейнеры. «Таймырский телеграф» узнал, зачем это 
делают и почему это улучшило качество поставляемой продукции. 

Извлечение серы из отходящих газов в Заполярном филиале – один из путей для 
снижения объема загрязняющих выбросов в атмосферу. Это часть большой экологической 
программы «Норникеля», получившей название «Серный проект». Элементарную серу 
производят на Медном заводе пирометаллургическим способом (из отходящих газов), на 
Надеждинском металлургическом заводе серу получают путем гидрометаллургического 
производства. 

«Эта продукция относится к категории четвертого класса опасности, – рассказал «ТТ» 
главный специалист отдела поставок производственного управления ЗФ Николай Вольсков. – 
Поэтому хранить серу при большом объеме размещения на складских площадках завода 
нежелательно, складируемый объем комовой серы не должен превышать регламентируемых 
лимитов. В период с июля по октябрь 2019 года Заполярный филиал отгрузил всю 
накопленную из текущего производства серу, часть из нее отгрузили по реке Енисей в 
Красноярск, часть морским транспортом на экспорт, для реализации потребителям». 

..«До 2019 года серу грузили навалом, то есть просто насыпали в баржи, – поясняет 
Николай Вольсков. – При таком способе транспортировки существовала вероятность, что при 
сильных порывах ветра частицы серы могли переноситься вместе с ветром. Это могло 
нанести определенный вред окружающей среде. Конечно, несколько килограммов с одной 
баржи – это мелочь, но с пятидесяти барж – это может быть существенно». 

Еще один минус открытой погрузки и транспортировки в том, что страдает качество 
продукции. Не только атмосферные осадки, но и коррозионность самой баржи может 
повлиять на качество поставляемой серы. «Когда в Красноярском порту мы проверяли 
качество доставленных партий, то обнаружили, что существует вероятность попадания 
ржавчины в серу, и с этим нужно было что-то делать», – говорит Николай Вольсков. 

Теперь и попадание серы в Енисей, и изменение ее качественных показателей 
исключены – с июля 2019 года в Дудинском морском порту серу стали упаковывать в мягкие 
контейнеры разового использования МКР (полипропиленовые биг-бэги) перед погрузкой на 
баржи. Процесс погрузки-разгрузки и транспортировки стал абсолютно «чистым». «В сентябре 
2019 года специалисты ЗФ и ЗТФ провели проверку в Красноярском порту и убедились, что 
качество нашей серы удовлетворяет всем требованиям. Теперь мы можем предложить эту 
продукцию на рынке в экологически качественном, новом виде», – отметил Николай Вольсков. 

«Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 

 
На региональную социальную доплату пенсионерам Красноярского края направят 3,2 
млрд рублей 

На развитие социальной поддержки жителей Красноярского края в три ближайших года 
будет направлено почти 102 млрд рублей. Такие цифры в ходе заседания комитета по охране 
здоровья и социальной политике Законодательного собрания края озвучила министр 
социальной политики края Ирина Пастухова. Депутаты рассмотрели программу «Развитие 
социальной поддержки граждан» в рамках обсуждения краевого бюджета на 2020 год. 
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Министр рассказала, что у Красноярского края появляются новые расходные 
обязательства. В частности на выплату региональной социальной доплаты к пенсии в 
следующем году планируется потратить 3,2 млрд рублей. Кроме этого, предусмотрено 
усиление мер социальной поддержки для семей с детьми в рамках нацпроекта 
«Демография». При рождении или усыновлении третьего и последующего ребенка в течение 
трех лет будет предоставляться ежемесячная денежная выплата в размере прожиточного 
минимума для ребенка (ожидается, что эта сумма составит 12,4 тысячи рублей). Среди 
обязательных условий получения выплаты — доход семьи на каждого члена не должен 
превышать одного прожиточного минимума. 

Будет продолжена реализация программы «Доступная среда». В 15 социальных 
учреждениях планируется сделать капитальный ремонт, в трех заменить пожарную 
сигнализацию. В Шарыповском районе достроят психоневрологический интернат. Также 
предусмотрены субсидии некоммерческим организациям, которые оказывают социальные 
услуги. 

Среди вопросов, заданных народными избранниками — выплаты детям войны ко Дню 
Победы, проблемы в реализации программы по обеспечению доступной средой 
маломобильных граждан, организация приемных семей для пожилых людей. 

newslab 
 
Росгидромет снова включил Красноярск в список самых загрязненных городов 

Эксперты Росгидромета включили Красноярск в двадцатку городов России с самым 
грязным воздухом. Об этом говорится в опубликованном на сайте Росгидромета ежегоднике, 
подготовленном ведомством совместно с ФГБУ «Главная геофизическая обсерватория им. А. 
И. Воейкова». 

Как следует из текста документа, в 2018 году самые высокие показатели загрязнения 
воздуха зафиксировали в Абакане, Новокузнецке, Ангарске, Норильске, Петровске-
Забайкальском, Барнауле, Братске, Свирске, Зиме, Селенгинске, Иркутске, Улан-Удэ, 
Искитиме, Усолье-Сибирском, Красноярске, Черемхово, Кызыле, Черногорске, Лесосибирске, 
Чите, Минусинске и Шелехове. В документе отмечается, что в общей сумме в перечисленных 
городах живут 5,1 млн человек. 

По сравнению с показателями за 2017 год из списка исключили Чегдомын и 
Магнитогорск, где понизился уровень загрязнения воздуха. Также в перечень впервые вошли 
Искитим и Абакан. Помимо этого, в список вновь был внесен Ангарск, ранее фигурировавший 
в нем в 2005 году. 

Летом Росгидромет уже включал Красноярск в список самых загрязненных городов 
России, а октябре активисты экологического проекта «Красноярск.Небо» составили рейтинг 
районов города по уровню загрязнения атмосферного воздуха. Самыми безопасными 
оказались Удачный и Академгородок. 

В середине прошлого месяца директор по научной работе Главной геофизической 
обсерватории (ГГО) имени А.И. Воейкова опроверг мнение о том, что в Красноярске с годами 
атмосферный воздух стал грязнее. По его словам, ощущение, что режим «черного неба» 
стали вводить чаще связано с «информационным эффектом». 

 РБК 
 

Песков прокомментировал данные Счетной палаты о сокращении населения 
В Кремле знают о негативной тенденции в демографии, сказал пресс-секретарь 

российского президента Дмитрий Песков. 
Журналисты попросили его прокомментировать данные Счетной палаты о сокращении 

населения четвертый год подряд из-за роста естественной убыли и снижения рождаемости. 
"Эта тенденция хорошо известна была и ранее, в том числе <...> в момент 

формулирования национальных проектов. Как вы знаете, один из них <...> посвящен 
вопросам демографии. И сейчас нет смысла перечислять весь набор мер по стимулированию 
рождаемости, поддержке многодетных семей и так далее, который предусмотрен. Они уже 
неоднократно излагались," — ответил Песков. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

6 

Он также напомнил, что Владимир Путин в своих выступлениях неоднократно 
упоминал, что страна находится в так называемой демографической яме, что обусловлено 
прежде всего исторически. 

"Это яма, которая, во-первых, идет с военных лет времен Великой Отечественной войны, 
потом яма начала 90-х годов, связанная с развалом Советского Союза. И вот эти две ямы 
сейчас, собственно, они совпали по времени, поэтому наблюдается такая негативная 
динамика", — заключил пресс-секретарь главы государства. 

РИА Новости 
 

6. СМИ О РОССИИ 

 
Начинается продажа билетов на поезда в Крым 

Продажа билетов на пассажирские поезда в Крым, движение которых запустят в конце 
декабря, стартуют в пятницу, 8 ноября, сообщила компания "Гранд Сервис Экспресс", которая 
выбрана оператором этих перевозок. 

Пассажиров будут перевозить именные составы дальнего следования "Таврия". Выбрать 
и оплатить билеты можно как в железнодорожных кассах, так и на сайте компании-
перевозчика. 

Стоимость проезда из Москвы в Симферополь в вагоне купе стартует от 2966 рублей, в 
СВ - от 9952 рублей. Из Санкт-Петербурга до столицы полуострова в плацкарте можно 
добраться по цене от 3,5 тысячи рублей, в купе — от 3906 рублей. 

Первый поезд в Крым поедет 23 декабря из северной столицы. "Таврия" (№7/8) 
сообщением Петербург — Севастополь отправится с Московского вокзала в 14:00 мск и 
пробудет в пути 43,5 часа. Всего на этот маршрут выйдут пять одноэтажных поездов, 
состоящих из купейных и плацкартных вагонов. 

Москву с Симферополем свяжут четыре двухэтажных состава с вагонами купе и СВ 
(поезд №27/28). Движение запустят 24 декабря. Первая "Таврия" из Москвы отправится с 
Казанского вокзала в 23:45 мск и пробудет в пути 33 часа. 

Ранее сообщалось, что для начала движения поездов дальнего следования закуплены 
166 вагонов различного типа – двухэтажные, купейные и плацкартные. Кроме того, для ФГУП 
"Крымская железная дорога" (КЖД) закуплены тепловозы ТЭП70БС и электровозы ВЛ10. 

РИА Новости 
 

Средний класс стал самой закредитованной группой в России 

Средний класс является наиболее закредитованной и уязвимой группой в России, 
показал опрос исследовательского холдинга «Ромир». Согласно исследованию, 89% россиян 
со средними доходами регулярно пользуются кредитной картой. У 22% опрошенных со 
средним доходом есть кредит на автомобиль, 20% выплачивают кредит на неотложные 
нужды. В исследовании приняли участие 40 000 россиян и 15 000 семей из 220 городов с 
населением от 10 000 человек. 

11% россиян обладают высокими доходами, 17% – средними, а 72% относятся к 
низкодоходному сегменту. «Говоря о закредитованности россиян, уместнее анализировать 
группу со средними доходами, так как именно среднедоходный слой наиболее закредитован и 
уязвим», – сообщает «Ромир». 

В отличие от группы со средними доходами, население с высоким доходом защищено 
сбережениями и собственностью. У половины из них есть минимум два автомобиля, 48% из 
них имеют собственную дачу или загородный участок, а 28% – депозит в банке. 46% тратят 
менее 25% собственного дохода, а еще 42% – от 25 до 49% дохода. 

Президент «Ромир», доктор социологических наук Андрей Милехин называл ожидаемым 
то, что средний класс оказался самой закредитованной группой. «С одной стороны, это 
позволяет им быстро приобретать автомобили или крупные покупки, с другой же – они 
наиболее чувствительны к любым торможениям и потрясениям экономики», – сказал он. По 
словам Милехина, наблюдается снижение интереса россиян к потребительским кредитам и 
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кредитам на неотложные нужды. В исследовании использовались данные 40 000 
россиян и 15 000 семей из 220 городов с населением от 10 000 человек. 

Ведомости 
 

Занятость в МСП сократилась почти на 600 тыс. человек 
В России численность работников в сфере малого и среднего бизнеса (МСП) по 

сравнению с прошлым октябрем снизилась почти на 600 тыс. и составила 15,4 млн человек. 
Это следует из данных единого реестра ФНС, пишут "Известия". Количество предприятий 
также сократилось - на 116 тыс. 

Сильнее всего упала среднесписочная численность сотрудников в малых компаниях - 
работников стало меньше на 364,9 тыс. человек. Средние фирмы недосчитались 135,9 тыс. 
сотрудников, а микропредприятия - 67 тыс., следует из данных налоговой. В общей сложности 
сокращение среднесписочного показателя за последний год составило 567 тыс. 

Снижение происходило планомерно: из 12 месяцев не было ни одного, по итогам 
которого численность работников МСП показала бы позитивную динамику. В 
Минэкономразвития объяснили это спецификой ведения реестра: информация по занятости в 
действующих или вновь созданных компаниях ежемесячно не обновляется, в то время как 
сотрудники предприятий, которые прекратили деятельность, оперативно исключаются из 
статистики. 

Тем не менее по численности субъектов МСП реестр предоставляет актуальную 
информацию, которая обновляется каждый месяц. По состоянию на октябрь 2019 года по 
сравнению с октябрем 2018 года прекратили работу 116 тыс. предприятий малого и среднего 
предпринимательства, следует из ресурса ФНС. При этом ранее в Минэкономразвития 
"Известиям" сообщали, что с августа 2018 по август 2019 года закрылось 667,9 тыс. фирм. 

В ФНС "Известиям" заявили, что одной из причин сокращения числа небольших фирм 
стало укрупнение предприятий, которое стало возможным благодаря господдержке бизнеса. 
Меры правительства позволили компаниям расширить производство и, соответственно, 
увеличить свой штат. После этого фирмы перестали соответствовать критериям средних 
предприятий, что отразилось на статистике, отметили в налоговой службе. 

Финмаркет 
 
ВЦИОМ: около 75% россиян готовы оказывать содействие полиции 

Количество россиян, готовых стать понятыми, за семь лет выросло более чем в полтора 
раза, увеличившись с 45% до 72%. Еще 68% готовы сообщить о действиях 
заинтересовавшего полицию человека, следует из результатов опроса Всероссийского 
центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ), приуроченного ко Дню сотрудника органов 
внутренних дел РФ. 

"Россияне сегодня в большинстве случаев готовы оказывать содействие сотрудникам 
полиции: 87% опрошенных заявили о готовности сообщить сотруднику полиции подробности 
ситуации, очевидцем которой они являются, 72% готовы стать понятыми (в 2012 году - 45%), 
а 68% - сообщить информацию о поведении третьего лица, заинтересовавшего полицию", - 
говорится в материалах. 

Кроме того, как показало исследование, 55% россиян готовы принять участие в 
задержании правонарушителя, а 47% - поучаствовать в охране общественного порядка. "Если 
десять лет назад треть россиян наблюдали нарушение прав человека со стороны 
сотрудников полиции (34%), то на сегодняшний день непозволительное поведение 
доводилось наблюдать 16% опрошенных, что является рекордно низким значением за все 
время мониторинга", - отметили во ВЦИОМ. 

В этом году, следует из данных ВЦИОМ, только 3% опрошенных отметили, что им 
пришлось наблюдать использование служебного положения в личных целях со стороны 
сотрудников полиции, 83% сообщили, что не сталкивались с действиями полиции, 
нарушающими права человека. 

Согласно данным опроса, в целом за последний год из всех структур полиции россияне 
чаще всего взаимодействовали с сотрудниками ГИБДД (30%). Каждый пятый респондент 
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отметил, что общался с участковым инспектором (21%), с сотрудниками дежурной 
части - 12%, патрульно-постовой службы - 10%. Не доводилось взаимодействовать с 
работниками полиции за последний год 40% опрошенных. 

ТАСС 
 
Отмену советских законов в России просрочили 

Минюст не успел подготовить проект постановления об отмене правовых актов советских 
времен, который премьер-министр России Дмитрий Медведев поручил разработать к 15 
ноября. Об этом сообщает принадлежащая семье Демьяна Кудрявцева газета «Ведомости» 
со ссылкой на письмо, которое ведомство направило в правительство. 

В Минюсте столкнулись с трудностями при подготовке документа. Так, треть советских 
законов невозможно найти в правовых базах, а некоторые из них существуют только как 
ссылки в других актах. Все документы приходится проверять вручную, поскольку информация 
об их актуальности различается. 

В письме указано, что из-за этих ограничений проект постановления будет готов не 
раньше 20 декабря. Собеседник издания в Минюсте рассказал, что продление срока — лишь 
техническая заминка, обусловленная большим объемом работы и сложностью ее 
выполнения. Сейчас согласована отмена около 60 процентов советских актов. 

11 сентября Медведев поручил в рамках регуляторной гильотины с 1 января 2020 года 
прекратить действие некоторых законов, принятых еще во времена СССР и РСФСР. Тогда 
вице-премьер Константин Чуйченко отметил, что речь идет о 20 419 актах. Сам по себе 
механизм «регуляторной гильотины» предполагает масштабный анализ и пересмотр 
действующих законов с целью проведения их «ревизии». 

Лента.ру 
 
Названо число ведущих здоровый образ жизни россиян 

В 2019 году 12 процентов россиян вели здоровый образ жизни. Об этом сообщает 
принадлежащее Григорию Березкину издание РБК со ссылкой на данные Росстата. 

Больше всего людей, которые придерживаются здорового образа жизни, оказалось в 
Ингушетии (48,8 процента). Второе место занял Крым (29,2 процента), третье — Адыгея (28,8 
процента). Также в пятерку вошли Чувашия (24,7 процента) и Воронежская область (24,2 
процента). 

Наименьшее количество россиян со здоровыми привычками проживает в Чукотском 
автономном округе (0,4 процента). В конце списка оказались Тува (1,1 процента), Ненецкий 
автономный округ (2,1 процента), Хабаровский край (2,2 процента) и Забайкальский край (3,3 
процента). 

Издание отмечает, что Росстат впервые публикует статистику о доле граждан, ведущих 
здоровый образ жизни. Мониторинг состояния здоровья россиян проходит в рамках 
нацпроекта «Демография», который предусматривает увеличение продолжительности жизни 
населения и количества россиян со здоровыми привычками. На его выполнение выделено 
3,11 триллиона рублей. 

Росстат провел опрос в августе 2019 года в 60 тысячах домохозяйств. В исследовании 
приняли участие более 131 тысячи человек. Респондентам задавали вопросы о курении, 
употреблении овощей и фруктов, ежедневных физических нагрузках, потреблении соли и 
алкоголя. 

Лента.ру 
 

7. РАЗНОЕ 

 
Общество решили удивить демографическим кризисом — вы это серьезно? 

Счётная палата выступила с предупреждением, что Россия может не выйти на 
намечаемые в майском указе Владимира Путина демографические показатели. За 8 месяцев 
2019 года естественная убыль населения составила 219,2 тыс. человек, причём миграция 
замещает убыль в размере 76%. Общая численность населения России, по последним 
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данным, составляет 145,7 млн человек, а в октябре 2020 года планируется провести 
очередную всеобщую перепись населения. 

Специалисты отмечали, что практика замещения мигрантами убывающего населения 
приводит к изменению структуры коренного населения и размыванию культурных кодов, так 
как титульная государствообразующая нация, к которой принято относить русских, 
продолжает сокращаться. Высокая рождаемость на Северном Кавказе на фоне падения 
рождаемости у жителей других регионов России приводит к демографическому дисбалансу, 
чреватому изменением цивилизационного ядра. 

Правительство долгое время во главу угла ставило материальные причины низкой 
рождаемости. В связи с этим был прият целый ряд национальных проектов, которые должны 
в совокупности по мере их реализации отразиться на демографическом росте населения. 
Однако денежные вливания не особо помогают в мотивации на увеличение семьи, при всей 
важности материальных факторов. 

Во всём мире рождаемость высока у так называемых аграрных народов и низка у 
городских. Сельское население обладает архаичными, с точки зрения горожан, взглядами на 
семью и деторождение. Городская культура не ставит чадородие во главу угла и смысла 
жизни в продолжении рода не видит. Город плодит мещан и потребителей, где принято жить 
для собственного удовольствия, а детей рассматривать как обузу. 

Ни у одной цивилизации не удалось совместить урбанизацию и модерн с сохранением 
высокой рождаемости. С переходом сельского населения в города сразу меняется жизненная 
модель переселенцев, и они, стремясь побыстрее стать городскими, в первую очередь 
копируют отношение горожан к роли семьи. 

Никакими деньгами не повысить мотивацию деторождения, ибо в городе стандарты 
потребления не знают уровня достаточности. Агрессивная культурная экспансия модерна 
довершает разрушение семейной мотивации молодёжи, которая оправдывает нежелание 
рожать детей материальными проблемами. 

На самом деле снижение рождаемости отражает не экономический, а глубочайший 
духовный кризис. Высокая рождаемость в странах с преобладанием традиционной культуры 
показывает: для деторождения нужны не деньги, а общественные убеждения. В либеральном 
обществе государство не стоит на страже традиционных ценностей, что отражается в росте 
демографического кризиса. 

Стараться компенсировать дефицит морали и культуры денежными вливаниями — это 
как стараться компенсировать деньгами ребёнку отсутствие родительской заботы и любви. 
Для изменения динамики сокращения численности населения в первую очередь важны не 
деньги, а главенствующие моральные ценности. 

Если народ не хочет полностью вымереть, он должен вовремя опомниться и изменить 
своё отношение и к себе, и к государству, и к тем базовым ценностям, что распространяются 
в обществе с помощью СМИ. Иного способа решить демографическую проблему не 
существует. 

Но и государство должно перестать транслировать идеологию бузовых и их «успеха», 
психологию девочек с Тверской, которые перешли с улиц в разряд собственниц дорогих 
бутиков и прочего, в общество как пример для подражания. Когда 70% общества борется за 
выживание, при том что порог этого выживания, понятно, очень разный — что в Москве, а что 
в Челябинске, то тут не до деторождения. 

И, конечно, вишенкой на торте этого предупреждения со стороны Счетной палаты 
выступает то, что ею руководят те люди, идеология которых (ультраправый либерализм) и 
привела к демографической катастрофе России в 90-е. 

Ситуация с очередным поучением от сислибов выглядит очередным издевательством 
над российским обществом и напоминает старый анекдот про 5-летнего Павлика — «и эти 
люди запрещают мне ковырять пальцем в носу?». 

ИА REGNUM 
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Михаил Хазин: восстановление социализма в России неизбежно 
Все мы помним знаменитое заявление Чубайса о том, что он вообще не думал в 

процессе приватизации о законодательстве, справедливости или интересах общества. Его 
волновало только одно: каждый акт приватизации, с его слов, означал очередной гвоздь в 
«гроб коммунизма» 

Отметим, что ненависть к коммунизму член КПСС Чубайс воспитал в себе не просто так, 
а потому, что обнаружил, что не в состоянии сделать более или менее приличной карьеры в 
рамках социалистической системы. Почему так произошло — вопрос отдельный, я лично 
считаю, что все дело в том, что, будучи индивидуально очень сильным аппаратчиком, Чубайс 
тем не менее невероятно слабый менеджер (то есть категорически не умеет находить людей, 
которым можно что-то передоверить), но эта тема не имеет отношения к статье, поэтому я её 
продолжать не буду. 

Так вот, как это обычно и бывает (что называется «благими намерениями выложена 
дорога в ад») результат получился достаточно неожиданный. Фактически, Чубайс и его 
команда создали ситуацию, при которой восстановление социализма в России неизбежно. 
Точнее, формулировка выглядит так: если Россия сохранится в результате пертурбаций 
ближайших 10-15 лет, то она практически неизбежно будет социалистической. 

Это утверждение выглядит достаточно резко и многим не понравится. И сторонникам 
компрадорского капитализма (тому же Чубайсу) и нашим монархистам, которые постоянно 
вспоминают «царя-батюшку». 

К слову, лозунг: «Прости нас, Государь» с портретом Николая Романова, который одно 
время висел на всех крупных магистралях около Москвы, вообще, вгонял меня в ступор: за 
что простить? И кого? За отречение? Это был заговор придворной клики и агентов, прости 
Господи, мирового империализма и мировой закулисы, к которым подавляющее большинство 
граждан отношения никакого не имеют. 

Да, конечно, их представителей сейчас в правительстве полно, но вряд ли они будут 
просить за это прощения. За убийство семьи гражданина Романова? Но он уже довольно 
давно к тому времени не был государем, убивали его по просьбе британских родственников и 
все попытки правительства Ленина его спасти оказались безуспешными (впрочем, надо 
смотреть правде в глаза, в этом правительстве тоже были агенты мировой закулисы и один 
из них точно в организации пресловутого расстрела участие принял; впрочем, достаточно 
скоро его истребили за попытку государственного переворота). 

Как экономисту, мне всегда было страшно интересно, а какую экономику эти любители 
«батюшки» хотят в России строить? Сословно-крепостническую? Ну так это верный способ 
лет за 20-30 ликвидировать страну и превратить её в вереницу сырьевых бантустанов. С 
исчезновением «батюшки» как вида. Ну или превращением его в удельного князя, скажем, 
Костромского. С функционалом обтирать левую туфлю какого-нибудь Ротшильда, если вдруг 
он вознамерится посетить Костромское княжество с целью повысить свои доходы от продажи 
леса на мировых рынках. Правую будет обтирать не менее влиятельный «удельный князь 
Вологодский». Или ещё какой. 

Потому что построить современную капиталистическую экономику в рамках сословного 
общества невозможно, нужен класс предпринимателей. А откуда может взяться такой класс, 
когда любой придворный чин легко отберёт бизнес у любого более или менее успешного 
предпринимателя. 

Русские купцы не зря большевиков и эсеров поддерживали в конце XIX – начале ХХ 
века, они себя защищали, свой бизнес и свои интересы. А как было развивать инновации в 
царской России можно прочитать на примере истории Ползунова или братьев Черепановых. 
Это, конечно, не начало ХХ века, но и там было похоже, много есть воспоминаний на эту 
тему. 

Если кто-то не верит, посмотрите, как это происходит сейчас. А ведь сейчас царя нету, 
более того, тот же Путин активно ругается, когда сталкивается с такой ситуацией. Только 
сделать ничего не может. А почему? А дело в том, что приватизация создала не класс 
капиталистов-предпринимателей, а класс олигархов-компрадоров, которые, с одной стороны, 
активно выводят все деньги из страны и стимулируют коррупцию, а с другой – уничтожают 
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любое предпринимательство железной рукой. В том числе и с помощью коррумпированного 
ими правительства. 

Почему это происходит? А очень просто. 
Во-первых, они получили свои богатства в рамках контроля за политической машиной в 

России со стороны Запада и пресловутой закулисы. И деньги, кстати, я подозреваю, частично 
получили оттуда. То есть это точно «не наш зуб» и даже не олигархов, он — «их зуб». И 
потому олигархи делают то, что приказано. Типичный пример — Набиуллина, которая, 
конечно, официально не олигарх, а вот в реальности… Большой вопрос. 

Во-вторых, они-то точно знают, что свои активы получили незаконно. И рано или поздно 
этот вопрос встанет, поскольку народ приватизацию не признал. И в условиях кризиса вопрос 
о её пересмотре стоит очень остро. В такой ситуации нужно максимально «держать» всех 
чиновников, чтобы они объясняли про «священное право частной собственности», и так 
далее, и тому подобное. Ну и о неизменности приватизации. 

В-третьих, они никогда не были предпринимателями и управлять своими активами не 
очень-то умеют. Они убыточны. Да, разумеется, им это обидно, но им ни в коем случае 
нельзя допустить открытой конкуренции. А значит, всех конкурентов, то есть — реальных 
предпринимателей, нужно гнобить и истреблять. Ну и, заодно, высасывать из них все соки, 
чтобы в бюджете были деньги на поддержание их самих, любимых. А уж основания для 
бюджетной поддержки должны дать прокормленные чиновники. Скажете, не так? 

Вот и получаем, что в результате приватизационной политики сложился в нашей стране 
самый богатый класс (подавляюще, чудовищно богатый относительно всего остального 
населения) компрадорской буржуазии, которая в жизни не даст развиться в нашей стране 
буржуазии национальной. Собственно, они это прекрасно и сами знают, но у них всегда была 
железобетонная отмазка: а, мол, нигде не будет национальной буржуазии, на то и 
глобализация! 

Отмазка хорошая, ничего не скажешь, но тут у глобализации (в её бреттон-вудском 
формате) начались проблемы, о чём нам поведал в июне на Санкт-Петербургском форуме 
Владимир Путин (в присутствии Си Цзинпина), затем его подхватил Макрон, ну а там и другие 
подтянулись. И вот мы уже видим вполне себе представителя национальной буржуазии в 
США — Дональда Трампа. Кто скажет, что он не национальная буржуазия? Самая типичная. 
И в Западной Европе народ подтягивается. А что мы? 

А мы продолжаем истреблять все зачатки национальной буржуазии. Поскольку 
коррумпированные компрадорами-олигархами чиновники никуда не делись и вообще, 
деваться явно не собираются. Их иногда сажают, но поскольку их покровителей-олигархов не 
трогают, то на общей картине мира это не отражается. А построить региональный центр 
капиталистического толка без национальной буржуазии не получится. Ну просто никак. Не 
было в истории таких примеров. 

А вот Великую Россию как лидера евразийского экономического пространства, можно. И 
если Путин патриот (а он патриот) и для него, в отличие от гайдара-чубайса, величие России 
важнее, чем гвозди в гроб коммунизма, то он и будет строить Великую Россию – 
социалистическую. 

Ну, точнее, можно попытаться построить государственно-капиталистическую, но тут мы 
снова утыкаемся в проблему отсутствия предпринимателей. Отличие госкапитализма от 
социализма не столько в перераспределении добавленной стоимости (поскольку и там, и там 
оно довольно велико), сколько в механизмах управления хозяйством. При социализме они по 
большей части государственные, при госкапитализме – частные (только масштаб прибыли 
ограничен). Ну и, кто у нас будет предприятиями руководить? Наёмные иностранные 
менеджеры с независимыми от России директорами? 

К слову, тут нужно несколько слов сказать по поводу Путина. Поскольку существует 
версия, что никакой он не патриот, а самый что ни на есть гнусный вор и коррупционер, 
который думает только о своих подельщиках и братках. Что тут можно сказать… Прежде 
всего, зависть – чувство нехорошее. И мне не очень нравятся люди, которые такой модели 
завидуют. Я вот Ходорковскому и Дерипаске никогда не завидовал. Потом – Путин, всё-таки, 
не дурак. Ну да, я понимаю, что тем, кто параллельно с ним начинал, но ничего особого не 
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достиг, очень хочется сказать, что это не его заслуга, а кого-то там ещё («мировая 
закулиса»), но скажите мне, зачем Путин так отчаянно с этой самой закулисой ссорится? 

Ну, то есть, если дурак, то тогда, конечно, вопросов нет. Но тогда как он добился во 
внешней политике того, что у него вышло в последние годы? Удача? Ну, ладно, уже даже не 
смешно. А если предположить, что он умный и отдаёт себе отчет в ненависти к себе со 
стороны этой самой «закулисы» (причём ненависть эту он сам же и выращивал, долго и 
трепетно), то зачем ему своими руками ломать собственные же шансы на выживание, 
подрывая экономику страны? Нет, пока он ничего не мог сделать, он и не делал, но сейчас-то 
у него шанс появился. И вот сторонники олигархических идеалов Путина мне всерьез хотят 
сказать, что он сам готов отдать свои шансы стать по- настоящему независимым от внешнего 
мира, ради исключительно воровских идеалов? Жизнью ради них пожертвовать? Ну, 
простите, как там говаривал Станиславский своим друзьям Немировичу и Данченко: «Не 
верю!» От слова «совсем». 

В общем, как только начинаешь строить более или менее внятные конструкции будущего 
России, немедленно утыкаешься в то, что события последних 25 лет ставят разные «рогатки 
и препонки» некоторым сценариям. Ну не выстраиваются такие мизансцены для тех, кто 
понимает, как работает государственная машина, ну никак! Гайдар с Чубайсом так активно 
хотели уничтожить Россию как реальную силу в мире (ну, или, так активно реализовывали 
планы своих хозяев, которые стояли у них за спиной), что как только ситуация в мире 
изменилась и всем (ну, почти) понадобилась Россия сильная, стало ясно, что 
капиталистической она быть не может. Ну просто никак. И не потому, что это невозможно в 
принципе, а потому, что создать класс, который может такую работу сделать быстро, за те 5-8 
лет, что у нас есть, невозможно. 

Более того. У нас остались предприниматели. Но они так люто ненавидят олигархов и 
прикормленных ими чиновников (в том числе судейских), что если им предложат выбор между 
работой в ситуации противодействия этих самых чиновников, пусть и с некоторой поддержкой 
государства и работой «комиссарами в пыльных шлемах» с правом внесудебной расправы 
над теми самыми чиновниками, с очевидностью выберут второе. В логике, что пусть 
молодёжь занимается предпринимательством, поскольку сил уже нет, а вот отомстить за 
муки хочется. 

Беда в том, что молодёжь потому и молодёжь, что самостоятельного опыта не имеет. А 
потому, вместо постепенного роста национальной буржуазии, лет за 25-30 (что можно было 
бы сделать, если бы не гайдар-чубайс и иже с ними) нам придётся проводить ускоренную 
индустриализацию в рамках социалистической системы управления экономикой. Нет, 
конечно, малый и даже средний бизнес оставят (он и при Сталине был, его только троцкист 
Хрущёв уничтожил), но в целом система социалистического управления народным 
хозяйством будет восстановлена. По сугубо объективным причинам. 

Разумеется, потом, уже на сегодня имеющие иностранное гражданство дети и внуки 
чиновников и олигархов, будут писать новые «архипелаги гулаги» и прочую «мукулатуру», тут 
уж никуда не деться. И обвинять Россию в том, что она нецивилизованная и дикая, не сумела 
оценить благородство и бессеребничество олигархов, которые бесплатно и даже в убыток 
себе (взяток-то сколько раздали!) пытались её цивилизовать через приватизацию. А уж 
сколько гвоздей потратили, забивая их в «гроб коммунизма»! Но тут уж никуда не денешься, 
это исторический процесс. 

Так вот, в завершение могу только сказать, что поскольку я не футурист, а только 
экономист и специалист по государственному управлению, то ни в коем случае не пытаюсь 
сказать, как будет. Но только лишь, что построить можно, а что – точно нельзя. Ну а дальше, 
пускай начальники думают. Я лицо сугубо частное и ни за что не отвечаю. 

КОНТ 
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8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 08.11.2019 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63, 73 ▲ 0, 14 

EUR 70, 55 ▲ 0, 12 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


